

O T R O M O D E L O E S P O S I B L E

Durante un tiempo, algunos montañeros entre los que me incluyo, fuimos lo suficientemente ingenuos como para pensar que el deporte que practicábamos era más noble o ético que otros deportes. O que su marginalidad garantizaba, hasta cierto punto, la pureza de sus valores y un cierto altruismo asociado a una finalidad que, a la postre, se reducía a ascender montañas por el mero placer de hacerlo, por la alegría y la satisfacción que se experimentaban tras llegar lacima. Aquellos tiempos pasaron. Los acontecimientos sucedidos a lo largo de este pasado verano en el K2 y entre los que destaca la muerte en vivo y en directo del porteador báti Muhammad Hassan, su masificación y la proliferación de turistas de montaña y agencias nepalésavidas de éxitos y clientes, nos demuestran que el alpinismo o esta versión del mismo, apenas se diferencia del resto de deportes. Es lo que toca cuando se vive inmerso en un sistema en el que sólo se valoran la eficiencia, la productividad y la rentabilidad económica; en el que la gratitud y el desinterés son despreciados.

Sin embargo, sigo pensando que otro modelo es posible, un modelo que tal vez algunos tachen de conservador pero que creo que produce muchas más satisfacciones y alegrías personales que el que nos venden los titulares de prensa y las agencias de noticias. Un modelo alejado de los récords, la velocidad, la mercantilización y tasación de las cumbres, los fortísimos desembolsos económicos o las reglas de la oferta y la demanda. Uno presidido por la sostenibilidad, la cercanía, el respeto, la falta de ambiciones, el disfrute y, por qué no, la lentitud. Al fin y al cabo, así fue como los pioneros del alpinismo y nuestros propios padres se iniciaron en la montaña alcanzando grandes dosis de felicidad. ¿Para qué queremos más?

No sé si las palabras anteriores conseguirán convencer a nadie o hacer que algunos recapaciten sobre la deriva a la que estamos asistiendo y la conveniencia de rectificar y escapar de este estrecho marco en el que algunos quieren encerrar este deporte. Si no es así, espero que la lectura de los artículos de esta nueva edición de Pyrenaica sirva de inspiración y acicate para recorrer los senderos por los que transitaron nuestros antepasados. Unos senderos no sujetos a compraventa que seguirán dando momentos inolvidables.

REDACTOR DE
PYRENAICA
ERREDAKIO KIDEA



Iñaki Iurregi Ezquibela

B E S T E E R E D U B A T J A R R A I D A I T E K E

Garai batean, zebait mendizalek gure kirola beste batzuk baino zintzoagoa edo etikoagoa zela pentsatzeko bezain inozak izan ginen, ni neu barne. Jokaleku ezberdinean egoteak hain jakin batzuen araztasuna eta nolabaiteko altruismoa bermatzen zuela, neurri batean behintzat. Helburua, azken finean, mendirajoxtea zen, mendia igotzeak eskaintzen zuen plazer hutsagatik, gailurra zapalzeak ekartzen duen gogobetetze eta pozagatik. Garai hainek igaro ziren. Joan den udan K2n izandako geretakiek, esaterako Muhammad Hassan baliar garaialariaren zuzeneko heriotzak, edo mendiko turistak ugaritzek eta masifazioak, edo bezero bila arrakasta gosez aritzen diren Nepalgo agentziak ugaritzek, bestek beste, adierazten dute alpinismoaren egiteko modu hori ez dela beste hainbat kirolen ezberdina. Horixe geratzen da efizienzia, produktibitatea eta errentagarritasun ekonomikoa bakarrik aintzat hartzan diren sistema batean bizi garenean; sistema horretan, doakotasuna eta esku-zahaltasuna mespretxatu egiten dira.

Haia ere, beste eredu bat posible dela pentsatzen jarraitzen dut, batzuek kontserbadoreztat jo dezaketen eredu bat, baina, nire ustez, komunikabideetako lenrobunek eta albiste-agentziek saltzen digutena baino askoz gehiago poztzen eta asehetzen gaituena. Errekorretatik, abiaduratik, gailurraren merkantilizaziotik eta tasaziotik, diru-ekarpen handietatik edo eskariaren eta eskauntzaren arautatik umun dagoen eredu. Iraunkortasuna, hurbiltasuna, errespetua, anbizioniak eza, gozamena eta, zergatik ez, abiaduranik gabe eta lasai ibiltzea hainbesten dituen eredu. Azken finean, horrela hasi ziren alpinismoaren aitzindariak eta gure gurasoak mendian, eta zoriontsuak izan ziren. Zentzalo nahi dugualdatu?

Ez dakit arestian adierazitako hitzek inor konbentzituko duten. Ez dakit bizitzen ari garen noraezak inor hausnarketa bat egitera bultzatuko duen, edo batzuek kirol honi ezarri nahi dioten esparru estu bezain txikitik ihes egiteari buruz gogoeta egingo ote duen.

Haia ez bada, espero dut Pyrenaicaren ale honetan irakurgai dauden artikuluak gure arbasoak ibili ziren xendetan ibil gaitezen inspirazio eta pizgarri zitezka. Salerosketaren menpe egongo ez diren xendak; une ahaztezinak eskauntiko dizkiguten xendak.